

第5部 進む地球温暖化

(2)

安心再興

ルネサンス

の関係を丹念なデータ調査
(一九五三—二〇〇二年)で
解析した。

ご意見、ご感想、情報などをお寄せください。
で、福井や富山と同じになつ
て、西玉夫さんは、アロエの異変
を挙げる。「二、三十年前な
ら葉が凍り、室内や温室でな
いと冬を越せなかつた。今は
屋外放置でも葉々と生きてい
る」。

日本樹木医会真支部長の川
西玉夫さんは、アロエの異変
を挙げる。「二、三十年前な
ら葉が凍り、室内や温室でな
いと冬を越せなかつた。今は
屋外放置でも葉々と生きてい
る」。

ソメイヨシノは接ぎ木で増
やしてきた園芸種。いわばク
ローンのため、生物季節観測
には最適とされる。そのソメ
イヨシノが五十年間で開花は
六日、満開は五日早くなり、
イチヨウの黄葉は十二・五
日、落葉は九日遅くなつてい
ることが分かつた。

高松の平均気温は五十年間
で一・七度上昇。八〇年代か
ら冬にかけての低温に一定期
間さらされると休眠から覚め
る(休眠打破)。その後は暖
かいほど早く開花する仕組
み」(森教授)。これらのこ
とから、十月の気温が高くな
れば休眠打破が遅れ、開花も
遅くなるのだ。

実際、昨年の鹿児島市の開
花は、高松より五日遅い三月
二十九日(平年より三日遅い)
のが原因と解説する。

昨年の高松の平均気温十七
・三度。一九八〇年の鹿
児島や足摺岬と同じだ。

日々の暮らしでは、その変
化にほとんど気付かないが、

佐和さんは、桜やヒバリなど
昔から季節との関係を示す指
標となってきた生物たちの変
化に目を向ける。高木さんは
卒論で「香川における生物季

二十年、三十年単位で考える
と、冬がほとんど寒くならない
い。春や秋も長く、四季のメ
リハリが乏しくなっている。

香川の植物の世界にも異変が
表れている。明確に地球温暖
化のサインとは言いきれない
が、身近に起こる小さな変化
を感じ取り、違和感や
不安を持つ人たちもいる。

身近な植物は

錯覚からリズム崩す

節の経年変化」をまとめた。

小中学生のころ入学式の思
い出を彩った桜が、最近は卒
業式の花になつたことに疑問
を抱いたのがきっかけだ。高

い急激な昇温傾向にあり、特
に五月(二・六五度)、十月
(二・三度)、四月(二・〇
度)が著しい。春や秋に冷
え込む日が少なくなり年平均

五度)が著しい。春や秋に冷
え込む日が少くなり年平均
とから、十月の気温が高くな
れば休眠打破が遅れ、開花も
遅くなるのだ。

主任技師で樹木医の谷川昭
彦さん。樹木は自分を守るた
めに不必要な葉を落とすが、
冷え込みが来ないため「まだ
頑張れる」と錯覚、活動期と
休眠期のリズムを崩している
のが原因と解説する。

香川大教育学部四年の高木

ソメイヨシノは接ぎ木で増
やしてきた園芸種。いわばク
ローンのため、生物季節観測

には最適とされる。そのソメ
イヨシノが五十年間で開花は
六日、満開は五日早くなり、
イチヨウの黄葉は十二・五
日、落葉は九日遅くなつてい
ることが分かつた。

高松の平均気温は五十年間
で一・七度上昇。八〇年代か
ら冬にかけての低温に一定期
間さらされると休眠から覚め
る(休眠打破)。その後は暖
かいほど早く開花する仕組
み」(森教授)。これらのこ
とから、十月の気温が高くな
れば休眠打破が遅れ、開花も
遅くなるのだ。

実際、昨年の鹿児島市の開
花は、高松より五日遅い三月
二十九日(平年より三日遅い)
のが原因と解説する。

るでしょうね」と農作物への影響を危ぐする。



街路樹の脇で大きく成長したアロエ。20、30年前なら屋外で越冬することは考えられなかった=高松市内

「やつした現象は寒冷地を好む果物にも当てはまり、温暖化で冬の休眠が十分でなくなやサクランボ栽培は難しくな

ると、花形に異常が表れ出す現実味を帯びてくる。

教授（植物生態学）が心配するのは、県の絶滅危惧種に指定されているブナなど冷温帶域に生息する植物だ。植物の場合、環境変化に応じた移動は動物ほど早くはない。温暖化の進行に合わせて標高の高い所などへ後継樹が移動できれば生き残ることも可能だ。しかし、末広教授は「分布可能な場所は非常に限られている。高山植物と呼ばれる種類は、今後ますます生きにくくなる」と説明する。

人間にとつてみれば、わずかな気温上昇。春と秋が長くなつて過ごしやすいためかも知れない。「違う。食物連鎖の底辺にいる動植物への影響を考えると、人間にとつて大変なことが起きるシグナルかも」。高木さんの不安が